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تنبيه //


 فعل الأمر والفعل الجامد لا يحولان إلى مجهول .








صيغة المبني للمجهول 








. إذا كان الفعل ماضياً صحيح العين ، خالياً من التضعيف يُضم أولُه ويكسر ما قبل آخره : فالفعل عَلِمَ ، يصير، عُلِمَ.





   الفعل المضارع يُضمُ أول حرف فيه ويفتح ما قبل الآخر يَعْلِّمُ : يصير ، يُعْلَّمُ أما إذا كان الحرف الذي قبل الأخير حرف علة ، فإن الفتح يكون مقدراً عليه ، مثل: يُصْوَم يصير يُصامُ





   إذا كان الماضي مبدوءاً بتاء زائدة ، فإن الحرف الواقع بعدها يضم كما تضم التاء ، مثل : تَفَضَّلَ وتَقَبَّلَ : تصير تُفُضِّلَ : تُقُبِلَ .





   الفعل الماضي المعتل الوسط بالواو أو الياء مثل صام أصلها (صَوَمَ) ومثل قال أصلها (قَوَلَ) ، يكسر أوله فتصير صِيمَ أو قِيلَ.





   الماضي الثلاثي المضعف مثل شدّ وهزّ، فيضم أوله مثل :� شُدّ الحبل ، وهُزّت الأرض ، ومُدّتِ الجسورُ





   متصلاً:كوفئتُ لأمانتي.





   ضمير 





 مستتراً : هذا الزجاج لا يُكسر .





   منفصلاً : ما يُستثنى إلا أنا .





تنبيه      هو لفظ(اسم أو تركيب) يحل محل الفاعل عند غيابه ويأخذ أحكامه ويصير عمدةً لا يمكن الاستغناء عنه








اسماً ظاهراً ، مثل: سُرِقَ المتاعُ.





            سُرِق المتاع








    أشكالــــــــــــــه





أسباب غيابه





عدم أهميته





العلم به





الجهل به





الخوف منه أو عليه





 قوله تعالى : ” وخلق الإنسان ضعيفا “.











      كُسر الزجاجُ(إذا كنا نعرف الفاعل) 








 ”إذا قيل لكم تفسحوا في المجالس فافسحوا“











مصدراً مؤولاً : يُحبَّبُ أن تستاك قبل الصلاة





   العامل في ناب الفاعل 





      نائب الفاعل 





تعريفه





 ما ينوب عن الفاعل





  محاضرة النحو التطبيقي 2 الثانية





أولاً:      أولاًً: المفعول به، وهو الأصل فيما ينوب عن الفاعل: مُدَّ الحبلُ











أولاً: ا ثانياً:بعض الظروفً : صيمَ يومان، نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه اللف لأنه مثنى.














أولاً    ثالثاً: الجار والمجرور: جُلس على الكرسيّ،

















رابعا  رابعاً : المصدر:نمت نوماًً عميقاً    نيم نومٌ عميق














اسم المفعول





   الفعل





هذا تاجر محمود خلقه








مع تحيات خمائل الورد








